

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 54 (1946)
Heft: 3

Rubrik

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

la seconde, sous régie depuis cent ans, et s'en trouvant fort bien. La *Revue historique vaudoise* publiera prochainement l'intéressant travail de M. Secrétan.

Ayant retrouvé, à la Bibliothèque de Rolle, un exemplaire (le seul conservé en Suisse peut-être) du « *Voyage au Pays de Vaud* » du comte Adrien de Lezay-Marnésia (1735-1800), M. Alfred Roulin a tenu à faire bénéficier la « *Vaudoise* » de son aubaine ; il présente avec goûts, et pour le plus grand plaisir de ses auditeurs, et l'auteur et l'ouvrage. On pourra lire bientôt aussi, dans la *Revue historique vaudoise* encore, ces pages à la fois solides et charmantes.

J. C. B.

CHRONIQUE

La Société d'*histoire de la Suisse romande*, revenant à son ancienne tradition, s'est réunie le 15 juin 1946, à Divonne. Un grand nombre de ses membres furent très aimablement accueillis dans la salle des fêtes. Sous la présidence de M. Maxime Reymond, l'assemblée entendit deux communications.

M. Junod, archiviste cantonal, lut une savante étude du regretté Victor van Berchem d'où il résulte que le monastère de Bonmont fut fondé dans le premier quart du XII^e siècle par les sires de Divonne et se rattacha à l'ordre de Citeaux.

M. Henri Meylan, professeur, parla ensuite de Jacob Hetzel qui fut le premier bailli bernois du Pays de Gex après la conquête de 1536. Bailli assez consciencieux et très protestant qui termina cependant ses jours à Rome comme secrétaire de la garde suisse.

Après le dîner, les assistants se rendirent à Bonmont où ils visitèrent avec intérêt la vénérable église et son porche remarquable.

L'*Association du Vieux-Lausanne* a eu sa dernière assemblée générale à l'Hôtel de Ville sous la présidence de M. le notaire Bergier, remplaçant M. G.-A. Bridel, empêché par la maladie. Après les opérations statutaires, elle a entendu une communication de M. le professeur L. Junod, sur les imprimeurs Vincent.

Chargé par l'Imprimerie Centrale d'une étude sur les imprimeurs Vincent qui doit figurer dans le livre qui marquera les cent septante ans de cette maison, M. L. Junod, archiviste cantonal, a évoqué la physionomie de l'imprimeur Henri-Emmanuel Vincent (1747-1825), le

premier d'une belle lignée et qui, avec Lucien Vincent, décédé en 1910, fut le seul imprimeur Vincent qui vécut longtemps ; on était destiné à mourir jeune dans cette famille. Bourgeois du Châtelard-Montreux, Henri-Emmanuel a été imprimeur d'abord dans le pays de Neuchâtel, où il se maria, puis à Moudon, enfin à Lausanne dès 1780 ; il possède dès 1783 une imprimerie à la rue du Pré où il est associé avec Luc Vincent, qui ne lui était pas parent ; associé avec J. Moser dès 1790, il fonda en 1798 la *Gazette de Lausanne*, qui sera imprimée jusqu'à nos jours dans la même maison, l'Imprimerie Vincent étant devenue l'Imprimerie Centrale après sa fusion avec l'Imprimerie Vaney-Burnier.

Le *Rapport du comité sur sa gestion pendant l'année 1945* renferme une notice de M^{11e} Huguette Chausson sur la famille Zink qui vécut à Lausanne au XIX^e siècle et donna au pays plusieurs médecins ou chirurgiens.

Nous avons déjà annoncé la publication, dans la revue des *Etudes de Lettres*, de l'étude historique de M. J.-C. Biaudet, privat-docent à l'Université, sur *La Révolution vaudoise de 1845*. Cette étude est maintenant en vente chez les éditeurs Rouge et C^{ie}, à Lausanne, où elle a paru en une élégante brochure.

Les dernières guerres ont montré au public combien les difficultés des communications rendaient difficile notre approvisionnement en blé. La situation était encore plus grave parfois en temps de paix sous l'ancien régime, vu la difficulté des transports à grande distance, lorsque survenait dans le pays une mauvaise récolte. Les plaintes affluaient, on accusait les accapareurs. Les villes et LL. EE. devaient prendre des mesures rigoureuses et variées pour assurer l'alimentation du public. Des renseignements fragmentaires ont été donnés parfois sur ce sujet. Dans un article de la *Gazette de Lausanne* du 9 mai 1946, consacré plus spécialement à la région de Nyon, M. Edouard Chapuisat a donné, sous le titre de *La guerre des farines*, des renseignements intéressants et puisés à bonne source.

Sous le titre : *Trois envoyés mayençais en Suisse en 1793*, M^{me} Cécile Delhorbe a publié dans la *Revue d'histoire suisse* (1946, fascicule 1) une étude intéressante sur les rapports remis aux gouvernants français au sujet de ce qu'ils avaient pu observer en Suisse au point de vue politique et militaire. Le plus important est celui du citoyen Haupt qui donne de nombreux renseignements sur les défauts des gouvernements cantonaux et la faiblesse de leurs moyens de défense.

La Bibliothèque et les Archives cantonales du Valais, ainsi que le Musée de Valère, font paraître dès cette année un bulletin : *Vallesia*

qui, poursuivant un but analogue à celui de *Genava*, le bulletin du Musée d'art et d'histoire de la Bibliothèque publique de Genève, renseignera le public sur l'activité de ces instituts officiels et, par la publication de rapports scientifiques, de mémoires, de documents, contribuera à une meilleure et plus complète connaissance de l'histoire du Valais. Le premier numéro, qui vient de paraître, contient d'importants et très intéressants travaux de MM. André Donnet, Marc-R. Sauter, Louis Blondel, Albert Wolf et Hans-Anton von Roten. L'étude de M. von Roten, *Zur Zusammensetzung des Domkapitels von Sitten im Mittelalter* (I. Teil), intéresse particulièrement le canton de Vaud : nombre des chanoines de Sion dont il a dressé la liste sont originaires de nos régions ou ont joué un rôle à Lausanne et dans le pays.

La maison Leemann & Co vient de faire paraître un nouveau fascicule de la bibliographie de l'histoire suisse¹. On est heureux de voir se poursuivre ce travail publié sous les auspices de la Société générale suisse d'histoire. Le dernier paru concernait les années 1938 à 1940. Le travail a été repris par de nouveaux collaborateurs. Espérons que le fascicule des années 1941 et 1942 ne tardera pas à venir combler la lacune, et que cette publication se poursuivra désormais régulièrement ; elle est très utile à tous les historiens.

Notre collaborateur, M. François Gervaix, est un grand fureteur d'archives. Il découvre parfois des documents ou renseignements intéressant l'histoire du pays — spécialement les districts de Nyon, Rolle et Aubonne — et il en fait bénéficier les lecteurs du journal nyonnais le *Courrier de La Côte*. Nous pensons être utile à quelques abonnés en leur signalant ceux de ces documents ou renseignements qui pourraient les intéresser.

Courrier de La Côte du 28 mars 1946. Sous le titre *Le coutumier de Bagnins*, il s'agit d'une charte de Louis de Savoie, seigneur de Vaud, avoué ou protecteur du couvent de Bonmont, accordée à ses abergataires de Bagnins, Burtigny, Vich et à leurs hameaux en 1306.

Courrier de La Côte du 21 mai 1946. Nous avons ici un historique complet de la construction du *temple de Duillier* en 1669. Il fut édifié avec l'appui de Jean-Baptiste Fatio, seigneur du lieu, et d'une collecte dans les bailliages de Nyon, Morges, Lausanne et Vevey. Fatio facilita aussi fortement l'aménagement de l'église et l'organisation de la paroisse.

¹ Dr. WILLY VONTobel und WALTER ACHTNICH : *Bibliographie der Schweizer-geschichte, Jahrgänge 1943 und 1944*. Leemann & Co., Zurich 1946. 188 p. Fr. 7.—.

M. Edgar Pelichet, conservateur du Musée de Nyon, a donné dans la *Suisse primitive* (« Ur Schweiz », fascicule 2, 1946) une notice sur une cruche à décor peint, du troisième siècle après J.-C., et d'un type très rare en Suisse. Cette cruche a été trouvée à Gland au lieu dit En Vertelin, site où l'on trouve des traces de l'époque du bronze, de la civilisation romaine, et des tombes burgondes.

Notre collaborateur, M. Robert Jaccard, dont on a lu dans notre précédente livraison une étude sur les *Caisse de famille*, s'était déjà fait connaître en 1932 par un gros volume : *Sainte-Croix et ses industries* (Lausanne, Imprimeries Réunies). Il continue à étudier le passé de sa commune et a publié dans les numéros des 8 et 12 juin de la *Feuille d'Avis de Sainte-Croix* une étude fortement documentée sur *Les anciens moulins de Sainte-Croix*. Après quelques considérations utiles sur les moulins à l'époque féodale, l'auteur nous renseigne aussi complètement que possible, sur l'existence des moulins de la Villette, de Noirvaux, de La Sagne, du Miguet, de Vuitembœuf, de Bullet et de la Mouille-Mougnon.

BIBLIOGRAPHIE

Les imprimeries d'Yverdon au XVII^e et au XVIII^e siècle¹

L'histoire d'Yverdon n'a pas été écrite depuis que le pasteur Crottet publia en 1859 un gros volume basé sur des renseignements reconnus dès lors comme insuffisants. Plus tard, la construction du château fut étudiée par Victor van Berchem, puis l'époque des guerres de Bourgogne et de la conquête bernoise par Charles Gilliard dans la *Revue d'histoire suisse* et dans la *Revue historique vaudoise*.

Yverdon possède maintenant un nouvel historien qui nous donne un gros volume sur *Les imprimeries d'Yverdon au XVII^e et au XVIII^e siècle*.

L'auteur, M. Jean-Pierre Perret, est un Yverdonois qui aime sa localité, la connaît fort bien — il en donne la preuve — et en étudie l'histoire avec autant de zèle que de persévérance et de succès. Il s'est entouré d'une collection extraordinaire de documents inédits et de

¹ JEAN-PIERRE PERRET : *Les imprimeries d'Yverdon au XVII^e et au XVIII^e siècle*. Librairie de droit F. Roth & Cie, Lausanne, 1945.